



Le Réseau national des espaces-test agricoles a fêté ses dix ans en juin. L'occasion de revenir sur l'histoire de cet acteur de l'installation agricole et sur la toile de partenariats qu'il a tissée au fil des années.

agriculture Faire réseau avec les espaces-test agricoles

Fin juin, une centaine de personnes se sont réunies pour fêter les dix ans du réseau national des espaces-test agricoles (Reneta) à Cluny, en Saône-et-Loire. C'est un retour aux sources pour le réseau qui a organisé ses premières rencontres non loin, à La Boulaye, en 2012, année de création de l'association et de la charte qui lient entre eux les 80 espaces-test adhérents actuels. Mais, comme l'a rappelé Xavier Lucien, trésorier, « l'histoire du Reneta date de bien avant sa création ».

Il faut remonter à 2005 pour trouver les traces d'une première expérience informelle de test d'activité agricole au Gerموir, à Ambricourt (Pas-de-Calais), menée par l'Afip Nord-Pas-de-Calais et l'association À petits pas, qui anime la couveuse d'activités Chrysalide. L'Afip est alors engagée au niveau national avec l'Union Peuple et Culture, le MRJC, la FNFR, Culture et liberté et la FNCivam dans le projet Dora (pour « Dispositifs ouverts de ressources et

d'accompagnement de création d'activité »), financé par le programme européen Equal, qui a pour ambition de « lutter contre toutes les formes de discrimination et d'inégalité dans la sphère du travail et de l'emploi ». En l'occurrence, les espaces-test facilitent l'entrée en agriculture de candidats non issus du milieu.

« RECONNAISSANCE PAR LES PAIRS »

À l'époque, le contrat d'appui au projet d'entreprise (Cape), institué par la loi Dutreil pour l'initiative économique de 2003 et permettant de faire coïncider progressivement statut social, nature des activités et rémunération¹, n'est pas valable en agriculture. Il faut attendre 2010 pour que la loi de modernisation de l'agriculture l'autorise. Cette reconnaissance est venue... de Bourgogne : « L'espace-test local, Semeurs du possible, avait été impulsé par la MSA de Saône-et-Loire.

Son chargé de mission, Lionel Badot, avait l'oreille de la caisse centrale de la MSA et cela a permis de faire intégrer le Cape dans les contrats reconnus par la MSA. Cela nous a permis à tous d'avoir la qualité d'exploitants agricoles, relate Joseph Le Blanc, de Terracoopa (Montpellier), ancien coprésident du Reneta, aujourd'hui en test en viticulture. Il y a encore du chemin à faire pour que les agriculteurs en test aient les mêmes possibilités que les agriculteurs installés mais cela a permis une reconnaissance par les pairs dans un secteur très organisé, "la profession". »

Au tournant des années 2010, les premiers membres de ce qui deviendra le Reneta se réunissent déjà deux fois par an pour échanger sur les problèmes rencontrés sur leurs espaces-test – nés de façon expérimentale et en perpétuelle adaptation – et tenter de trouver ensemble des solutions. La constitution en association permet de toucher les premières ■ ■ ■

¹ - Le Cape permet par exemple de toucher des allocations sociales pendant la phase de test.

2015	<ul style="list-style-type: none"> • 60 membres • Participation au focus group européen « New entrants into farming » • Conventions de partenariat avec la Fnab et avec EcoCerc • Début des Mobilisations collectives pour le développement rural (MCDR) Agis et Deapna Crap
2016	<ul style="list-style-type: none"> • Création de l'outil d'évaluation des espaces-test agricoles
2017	<ul style="list-style-type: none"> • Embauche d'un deuxième salarié • Mise en ligne du site internet du Reneta • Adhésion au RNPAT
2018	<ul style="list-style-type: none"> • Lancement de l'outil « Wiki », l'intranet • Début des MCDR Terreau, #HappyTeir# et Usager-E-s
2019	<ul style="list-style-type: none"> • Adhésion à la Plateforme pour une autre PAC • Participation au projet européen Newbie
2020	<ul style="list-style-type: none"> • Lancement de l'observatoire des espaces-test agricoles • Election du Reneta au CA de Gaec & sociétés
2021	<ul style="list-style-type: none"> • Embauche d'un troisième salarié • Le ministère de l'Agriculture reconnaît le Reneta et rurale
2022	<ul style="list-style-type: none"> • 80 membres • Adhésion à l'Adir



ADIR

■■■ subventions afin d'embaucher un salarié. Le réseau en compte trois aujourd'hui.

« UNE BELLE BIODIVERSITÉ DE DISPOSITIFS »

Associations, coopératives, lycées agricoles, collectivités locales, les adhérents au Reneta ont toujours eu des profils variés. « Le Reneta laisse la place à tout le monde et notamment aux femmes, confie Claire Quintin, de À Petits pas, ancienne co-présidente. Je venais d'un réseau international classique où il fallait que tout le monde

fasse et pense pareil. C'est pas la vie, c'est pas l'humain. Au Reneta, on est une belle biodiversité de dispositifs, de personnes, d'actions... » Joseph confirme : « On voulait garder notre fonctionnement horizontal fondé sur l'échange et la diversité, pas créer une organisation normative. En même temps, la charte a fixé des principes forts. Elle dit à la fois ce qu'on a envie de faire et ce qu'on ne veut pas que ça devienne. En particulier, un espace-test test doit "garantir un cadre permettant de se tester et non d'être testé". » Elle revendique notamment un droit à

Jeu d'interconnaissance lors des 10 ans du Reneta à Cluny.

l'erreur pour les personnes en test qui peuvent réorienter ou réajuster leurs projets.

« APPORTER DU SOUTIEN »

« Faire réseau », c'est justement le thème des rencontres nationales de Cluny, à travers lesquelles perdure une tradition de temps forts fédérateurs. Au Reneta, « faire réseau » se traduit aussi par la constitution de groupes de travail thématiques (collectif, matériel, observatoire...) et par l'adhésion à divers réseaux (cf. frise) : le RNPAT, la Plateforme pour une autre PAC, Gaec & sociétés... et l'Adir, association éditrice de *Transrural*, en septembre ! Cela passe enfin par la participation à de nombreux projets européens et inter-associatifs tels que les mobilisations collectives pour le développement rural, financées par l'Union européenne et le Réseau rural national. Une diversité de projets qui ne fait pas oublier sa fonction première au Reneta : accompagner. « Beaucoup de gens se sont enthousiasmés pour leur projet, donnés à fond et certains y ont laissés des plumes, constate Joseph Le Blanc. Le réseau a aussi cette fonction d'apporter du soutien, du réconfort et de l'énergie. C'est quelque chose qu'on doit continuer à faire vivre pour nous protéger et nous donner la force de nos ambitions. »

■ JADE LEMAIRE (TRANSRURAL)